

# HISTORIA MÍNIMA DE LA IGLESIA CATÓLICA EN MÉXICO

Antonio Rubial  
Brian Connaughton  
Manuel Ceballos  
Roberto Blancarte



EL COLEGIO DE MÉXICO

## ÍNDICE

Prólogo	13
LA IGLESIA NOVOHISPANA (1523-1750)	
<i>Antonio Rubial</i>	17
Introducción	19
De la Iglesia medieval a la reforma renacentista	19
La Iglesia y el Estado en España. El Regio Patronato indiano	22
Iglesia episcopal e Iglesia monacal	25
La etapa fundacional (1523-1565)	29
La evangelización y las adaptaciones de las órdenes al medio americano	29
El establecimiento del episcopado y del clero secular	36
La segunda generación de obispos y los conflictos con los religiosos	39
Los concilios provinciales I y II	41
La consolidación de las instituciones eclesiásticas (1565-1640)	43
Los dos proyectos sociales de la Iglesia: el de los frailes y el de los obispos	43
La bula de Santa Cruzada, la ordenanza del Patronato y el tercer concilio provincial	45
Fortalecimiento del episcopado y del clero secular	49
Adaptación de los mendicantes a los nuevos tiempos: la fragmentación en provincias	53

Carmelitas, dieguinos, mercedarios y órdenes hospitalarias	57
Los jesuitas: colegios y misiones	58
Las religiosas, entre obispos y frailes	60
Las cofradías y otras hermandades de seglares	62
El tribunal del Santo Oficio	63
El fortalecimiento de una Iglesia novohispana (1640-1750)	65
Conflictos entre obispos y religiosos y primeros intentos de secularización	65
Obispos y cabildos	69
El clero secular y sus congregaciones	74
El clero regular, alternativas y criollismo	77
Los proyectos misioneros jesuitas y franciscanos	79
Los monasterios para mujeres	82
Los santuarios de peregrinación	83
Cofradías, congregaciones y hermandades	85
Los tribunales especiales: el Santo Oficio y la Santa Cruzada	86
DE LAS REFORMAS BORBÓNICAS A LA REFORMA MEXICANA (1750-1876)	
<i>Brian Connaughton</i>	89
Introducción	91
Tiempos de innovación y cambio	91
Las últimas décadas del virreinato (1750-1808)	95
Nueva España en el reformismo: propósitos y contrariedades	95
Los esfuerzos de mancuerna político-religiosa	100
Ejes del conflicto eclesiástico-civil	103
Otras pautas de cambio en la vida religiosa	106
¿Secularización? La situación general y la pugna en torno a la reforma de la justicia	108

Préstamos y donativos eclesiásticos en un contexto de conflicto internacional	111
La Iglesia en el proceso de la independencia (1808-1821)	115
Invasión napoleónica de España y guerra civil en Nueva España	115
Intentos por reconciliación de la grey y la defensa religiosa de los curas rebeldes	119
Consumación de la Independencia	123
Las pugnas entre liberales y conservadores (1821-1857)	127
El debate ideológico nuevamente escinde a la Iglesia y su grey	127
El tironeo de susceptibilidades político-religiosas de signo ideológico distinto	129
La polarización incontenible	134
Otras polémicas notables de la época	138
Las parroquias en medio de los conflictos públicos	140
Los nuevos esfuerzos de conciliación fallan ante la intensificación del debate cívico-religioso	143
La tolerancia salta al centro de la discusión pública	145
Las reformas liberales (1857-1876)	147
El rompimiento	147
La Iglesia del México independiente y de la Reforma: balance institucional	150
<b>LA IGLESIA CATÓLICA EN EL PORFIRIATO Y EN LA REVOLUCIÓN (1876-1929)</b>	
<i>Manuel Ceballos</i>	159
Introducción	161
Las últimas décadas del siglo XIX (1876-1900)	163
Católicos liberales y católicos intransigentes	163
La encíclica <i>Rerum Novarum</i> en México	164

Del proceso secular a la nueva religión de la patria	165
Política de conciliación	168
Auge de la Iglesia en los últimos años del siglo XIX	169
El itinerario textual de León XIII	172
Concilio Plenario Latinoamericano	177
De la dictadura porfirista a la Revolución (1900-1911)	179
“El campanazo político”	179
Los Congresos Católicos	179
Los Operarios Guadalupanos	184
Congresos Agrícolas y Semanas Sociales	189
El proyecto católico autónomo	193
Congreso de periodistas y escritores católicos	195
Trabajadores, damas y juventudes católicas	196
Del triunfo de la Revolución a la Guerra	
Cristera (1911-1929)	199
El Partido Católico Nacional	199
La Dieta de Zamora	201
XXVI Legislatura y asesinato de Madero	203
La Constitución de 1917	206
La Cristiada	208
LA IGLESIA CATÓLICA EN EL MÉXICO	
CONTEMPORÁNEO (1929-2020)	
<i>Roberto Blancarte</i>	215
Introducción	217
¿Historia de la Iglesia o del catolicismo?	217
Los resabios de la Guerra Cristera (1929-1950)	219
Acuerdos y desacuerdos	219
El <i>modus vivendi</i>	223
Los católicos en la modernidad (1950-1970)	229
La neo-intransigencia católica	229
Nuevos aires para la Iglesia católica mexicana	232
Los efectos del Concilio	234

La Iglesia católica y el movimiento del 68	237
El regreso a la arena pública (1970-1992)	241
El cambio de paradigma: la reivindicación de los derechos políticos	241
La nueva presencia pública de la Iglesia católica	248
El Papa polaco y México	256
La modernización de las relaciones entre Estado e Iglesias (1992-2000)	265
El nuevo marco jurídico en materia de agrupaciones religiosas	265
La sacudida en las relaciones con el Estado después de las reformas	273
La Iglesia en la era de la democracia y el populismo (2000-2020)	281
La derrota del PRI y las expectativas eclesiales	281
El legado de Juan Pablo II	290
Ratzinger y el catolicismo mexicano	293
Francisco y las esperadas reformas	300
La Iglesia ante los derechos sexuales	304
A manera de conclusión de algo que no concluye	313
Los católicos y su Iglesia en 2020	313
Bibliografía recomendada	317

## PRÓLOGO

La Iglesia católica, institución clave en la historia de Occidente, ocupó también un papel central en el devenir de nuestro país. Desde su instauración a partir de la Conquista ha estado presente en el desarrollo político, económico, social y cultural de México. A causa de su importancia y de los conflictos que se dieron tanto en su interior como con las otras instancias que detentaban el poder, la historiografía que ha estudiado sus procesos entre 1850 y 1950 ha fluctuado entre la apología y la detracción: dependiendo de su filiación, ha visto a la Iglesia como una entidad cuyos aportes han beneficiado a los más desamparados o bien como una nefasta organización aliada con los poderosos.

Igual que todo discurso retórico, los de apologistas y detractores se basaban en generalizaciones y argumentos simplificados, lo cual puede verse desde el uso mismo del término *Iglesia*. A menudo se hablaba de dicha institución como si estuviera solamente constituida por la jerarquía eclesiástica y por los diferentes sectores sacerdotales, regulares o seculares, sujetos a ella. Desde esta apreciación no estaban considerados los laicos, que constituían la mayor parte de los creyentes y eran los que le daban sustento a la Iglesia. Estas sesgadas visiones se han visto superadas a partir de las investigaciones de las últimas décadas, incluso de aquellas realizadas por clérigos y laicos católicos, cuyos aportes han subsanado dicha falta. El presente libro ha tenido en cuenta esos trabajos recientes donde se privilegia el papel central que tuvieron los seglares y sus organizaciones religiosas a lo largo de la historia de la Iglesia mexicana. Las visiones simplistas tampoco consideraban que, tanto dentro del

clero como entre los católicos seculares, había notables diferencias socioeconómicas, ideológicas y culturales, y que sus acciones respondían a una multiplicidad de intereses personales y corporativos. En la realidad social e histórica, por tanto, no existía algo como la institución monolítica que nos presentaban el discurso apologético o la denostación anticlerical del pasado.

En los textos que forman este libro hemos querido destacar también otro aspecto fundamental, igualmente desarrollado en las más recientes investigaciones, sobre la presencia “laica” en el devenir de las instituciones eclesásticas: la inseparable vinculación que la Iglesia católica ha tenido con el Estado. Dados su fundamental papel ideológico y los múltiples intereses en juego dentro y fuera del clero, el poder civil ha participado activamente en su desarrollo, por lo que es impensable hacer una historia de dicha institución sin tomar en cuenta esta relación, a menudo conflictiva. Hemos intentado asimismo evitar uno de los grandes defectos de la historiografía localista buscando insertar los procesos “nacionales” dentro del marco del acontecer internacional. Si es difícil entender los primeros tres siglos de historia eclesástica en México sin tener en cuenta su dependencia del Imperio español, lo es aún más si no consideramos la incidencia de las disposiciones pontificias a lo largo de las dos centurias siguientes, incrementada a partir de la paulatina desaparición del confesionalismo estatal.

El lector podrá encontrar también en este libro los fundamentos del poder de la Iglesia: su gestión del complejo mundo de la religiosidad católica conformada por creencias, valores y prácticas. Desde la época virreinal hasta nuestros días, en los ámbitos rurales y urbanos, la Iglesia católica ha estado presente en la sacralización del espacio (con sus celebraciones públicas y sus templos) y en la estructuración del tiempo a partir de las fiestas del ciclo anual y de la administración sacramental en los momentos vitales del nacimiento, la reproducción y la muerte. Esto es válido hasta hoy, a pesar del incontenible proceso secularizador de la sociedad, del

cambio acelerado de los valores morales y de la multiplicación de ofertas religiosas. Las multitudinarias manifestaciones populares del 12 de diciembre para conmemorar a la virgen de Guadalupe prueban que la Iglesia católica y sus discursos y prácticas siguen llenando las necesidades espirituales de un elevado número de mexicanos.

Escrita por cuatro de los más destacados especialistas en el tema, esta obra pretende aportar una visión objetiva, en lo que cabe, sobre el desarrollo de los grupos, corporaciones e instituciones que han conformado a la “Iglesia” insertándolos en los grandes cambios acontecidos a lo largo de la historia de México y ofreciendo, a la vez, una visión de la complejidad de sus estructuras y funcionamiento. Ponemos a la disposición del lector una narración que incluye tanto las ideas que estuvieron detrás de los procesos como a los actores que participaron, y lo siguen haciendo, en el devenir histórico del país: el Estado, el clero y los seglares, tanto los católicos como los que no lo son. Aunque la brevedad de esta obra no ha permitido profundizar en muchos de los aspectos de la vida social, cultural, económica y política de México, es importante apreciar cómo, en buena medida, las creencias y prácticas de los católicos mexicanos, de por sí dinámicas, siguen incidiendo en diversos aspectos de la vida, desde la violencia y la paz, pasando por los derechos de las minorías, el matrimonio igualitario, la educación sexual, la reproducción asistida y la reconstrucción del tejido social, hasta cuestiones vitales como el aborto o la muerte digna. Los autores consideramos que este libro ayudará a comprender mejor un proceso que está cumpliendo ya quinientos años.

ANTONIO RUBIAL